

BIRDS OF PERU

T. S. Schulenberg, D. F. Stotz, D. F. Lane, J. P. O'Neill & T. A. Parker III. 2007.
Princeton University Press, Princeton, New Jersey. 656 pp., 304 color plates, 6 text figures.
ISBN 13: 978-0-691-04915-1. Cloth, \$35.00.

Para los que hemos estado esperando la publicación de esta guía de campo por más de dos décadas, bien ha valido la pena la espera: *Birds of Peru* es una adición espectacular a la literatura sobre las aves de Sudamérica. Las láminas son excelentes en general, la guía está bien diseñada para usarla en el campo, los mapas de distribución son detallados y exactos, y el texto es conciso pero informativo. A diferencia de otras guías publicadas recientemente, *Birds of Peru* no incluye un volumen compañero con información detallada sobre la distribución y taxonomía de cada especie. Considerando que contiene información acerca de más de 1700 especies, la guía es en realidad muy compacta. La organización sigue el formato en el que toda la información sobre cada especie puede verse al mismo tiempo en páginas enfrentadas, con las láminas por un lado, y los mapas y el texto por el otro.

La introducción es breve, pero contiene los mapas topográficos y de hábitats esenciales para la región, junto con descripciones de todos los ambientes principales. El texto enfatiza los rasgos diagnósticos de las especies en lugar de presentar descripciones completas de sus plumajes. Las descripciones de las vocalizaciones son especialmente detalladas, pero la guía no viene acompañada de un CD con los cantos de las aves. Los mapas no proveen las localidades en donde se han coleccionado ejemplares de museo. Para algunas especies para las que la información es escasa o incierta (e.g., *Accipiter poliogaster*) no se presentan mapas de distribución, pero la mayoría de especies cuentan con mapas que fueron revisados antes de ser publicados por numerosos ornitólogos que trabajan en la región. Cuando utilicé esta guía en el campo, no encontré errores; pude usar los mapas para predecir con gran exactitud

cuáles especies podría esperar ver en varios ambientes inusuales de los Andes del norte del Perú. Un problema es que el encuadernado de la versión disponible en los Estados Unidos no es muy fuerte, y empezó a desbaratarse sólo después de dos semanas de uso en el campo.

La taxonomía usada en la guía sigue la del South American Checklist Committee (SACC) de la American Ornithologists' Union y no se anticipa a cambios taxonómicos a nivel de especies como sí lo han hecho varias otras guías recientes sobre aves suramericanas. Algunos peruanos que conocí durante un viaje reciente mostraron preocupación en cuanto a que los criterios más conservadores adoptados por el SACC podrían causar que Perú se haya quedado atrás de otros países como Colombia en la carrera por tener la lista de aves más larga del mundo. Por supuesto, las listas de otros países suramericanos también se verían reducidas si se adoptaran los mismos estándares. El texto claramente menciona las razas bien definidas de muchas especies, varias de las cuales sin duda serán separadas como especies distintas en el futuro cercano, e incluso ocasionalmente menciona que "varias especies podrían estar involucradas".

Muchas de las láminas son verdaderamente hermosas. De hecho, las láminas de los atrapamoscas son de las mejores que he visto en cualquier guía de campo. Las cabezas de las aves en algunas láminas parecen desproporcionadamente pequeñas, pero esto no dificulta su identificación. Algunas otras láminas incluyen aves de tamaños tan variables que las ilustraciones de las especies más pequeñas son extremadamente reducidas (e. g., láminas 233, 234). Muchas de las subespecies y plumajes distin-

tivos están ilustrados, pero los autores no hicieron el intento de ilustrar todos los plumajes de todas las especies.

Recomiendo fuertemente esta guía, y considero que es un título esencial para cualquier biblioteca que incluya libros sobre las aves de Sudamérica. Además, la guía será de gran utilidad para los colombianos, especialmente en la región amazónica, ya que virtualmente todas las especies de esta zona también se encuentran en las áreas adyacentes del Perú. Sólo una porción relativamente pequeña de las especies andinas de Colombia está incluida en *Birds of Peru*, pero la guía presenta suficiente información nueva sobre esas especies como para que sea de gran utilidad en Colombia.

Anticipo que esta guía servirá como combustible para acelerar el “boom” en investigación y ecoturismo que vive Perú. Por supuesto, en la medida en

que los observadores de aves visiten Perú, también serán atraídos hacia Colombia, un país que tiene una avifauna comparablemente rica pero que actualmente se considera fuera de alcance por varios ecoturistas debido a preocupaciones por su seguridad. En mi caso personal, sé que haber visitado áreas del norte de Perú ha incrementado mi apetito por visitar los Andes del norte. El libro representa un testimonio elocuente del trabajo realizado durante muchos años por parte de todos los autores, y es un memorial muy apropiado al trabajo del finado Ted Parker, quien fue responsable por muchas de las ideas y descubrimientos fundamentales sobre la historia natural de las aves de Perú.

Scott K. Robinson

*Florida Museum of Natural History, University of
Florida, Gainesville, FL 32611
srobinson@flmnh.ufl.edu*

Recibido: 29 abril 2008

Aceptado: 9 mayo 2008